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□新华社北京6月18日电 中共

中央总书记、国家主席、中央军委主席

习近平对防汛抗旱工作作出重要指

示，要求全力应对灾情，做好防汛抗旱

抢险救灾各项工作，切实保障人民群众

生命财产安全和社会大局稳定。

从从““一包药一包药””到到““一张网一张网””
本报记者 杜海燕 王 平 朱晓娟 许冬冬

“心电图确诊是急性心肌梗
死。快！先服下这包药！”6 月
19 日上午，在河南省平顶山市宝
丰县赵庄镇大黄村，乡村医生丁
俊涛一面急切地招呼着患者，一
面拨打 120 急救电话做转运准
备。

这 包 药 被 称 为“ 胸 痛 一 包
药”，在宝丰县村卫生室胸痛救
治网点，一旦发现确诊的急性胸
痛患者，接诊医生会让患者第一
时间服用“保命”。

“胸痛一包药”（阿司匹林肠
溶片 300 毫克，替格瑞洛 180 毫
克或氯吡格雷 300 毫克）一次性
嚼服，可更快发挥药效。“‘胸痛

一包药’具有双联抗血小板、防
止血栓继续形成加重病情的作
用，为再灌注治疗做好准备，能
有效降低急性心肌梗死患者死
亡风险。”河南省胸痛中心联盟
主席高传玉说。

自 2018 年以来，宝丰县已免
费 为 全 县 13 家 乡 镇 卫 生 院 和
208 家标准化村卫生室配备了

“胸痛一包药”、心电图机、监护
仪、除颤仪、抢救车、抢救床等抢
救用品，最大限度为急性心肌梗
死患者争取抢救时间，同时也为
下一步的急诊介入治疗赢得了
机会。

处理完急性心肌梗死患者，

在丁俊涛的诊室里，还有 10 多
位村民在待诊。

“俺这几天总是感觉心慌，
头还有点儿晕，也不知道是咋回
事儿？”村民李华（化名）对丁俊
涛说。

“做个心电图检查吧！不收
费的。”很快，丁俊涛将心电图检
查数据通过远程心电信息智慧
平台（“心电一张网”），上传至宝
丰县医疗健康集团远程心电诊
断中心。两分钟后，心电诊断中
心专家判读出李华的心电图正
常，并出具了相应的心电图诊断
报告。

“每个月，在村卫生室里，像
李华一样免费做心电图检查的
患者有 20 余人。通过心电图筛
查，及时发现心肌梗死患者，并
第一时间服上‘胸痛一包药’，最
大限度确保患者的生命安全，得
到 了 患 者 及 其 家 属 的 交 口 称
赞。”丁俊涛说。

家住宝丰县赵庄镇袁庄村

的李春锋，既是守护村民健康的
医生，也是曾被抢救过来的心肌
梗死患者。

“幸亏在卫生室及时做了心
电图，心电诊断中心专家快速确
诊我是急性下壁心肌梗死。后
来，赵庄镇胸痛救治单元又派出
急救团队及时将我转运到县胸
痛中心，这才救回来一条命。”李
春锋谈起自己的救治经历，仍心
有余悸。

李春锋是“心电一张网”建
设以来被成功救治的急性心肌
梗死患者中的一位。

宝丰县卫生健康委党组书
记、主任赵延军说，自 2018 年以
来，宝丰县运用信息化手段积极
建设县、乡、村互联互通的“心电
一张网”，实现在基层做心电图，
由县医院医生判读结果，不仅解
决了基层医疗卫生机构心电诊
断人才短缺的问题，还确保了胸
痛患者能够第一时间得到及时
救治。目前，宝丰县已有 260 家

单位接入“心电一张网”，共上传
心电图152833份。

河南省卫生健康委医政处
卫 生 健 康 监 察 专 员 刘 笑 天 介
绍，近年来，河南省积极推进胸
痛救治单元建设，实行“心电一
张网”等有力举措，河南省胸痛
中心救治基本网络已经形成，
宝丰县、获嘉县等 5 个县成立了
县域胸痛中心联盟，宝丰县、平
舆县等 7 个县实现胸痛救治单
元全覆盖。

目前，宝丰县急性心肌梗死
的 12 小时内再灌注率由 2018 年
的50%提升到90%以上，急性心肌
梗死后心力衰竭的比例由2018年
的20%下降到5%以下……这是宝
丰县实行“胸痛一包药”“心电一
张网”等举措的成绩单，一升一降
间，体现了基层对急性胸痛患者
的早期识别、早期诊断、早期转运
的医疗服务能力的提升，让越来
越多的急性胸痛患者获得了及
时、准确、高效的救治。
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本报讯 （记者冯
金灿 通讯员李伟博）
近日，河南省人民医院
胃肠外科主任张超在
2024 年第 32 届欧洲内
镜外科协会年会上，介
绍了团队原创的保肛
手术方式“腹腔镜下免
保护性造口经肛拖出
式一期结肠肛管吻合
术”，向国际同行分享
了低位直肠癌保肛手
术的经验，获得参会各
国学者的关注和赞誉。

直肠癌是消化道
常见的恶性肿瘤之一，
特别是低位直肠癌，因
为肿瘤位置靠近肛门，
传统的治疗手段往往
需要切除肛门，在腹部

“造口”，患者需终身与
人工肛门袋（俗称“粪
袋”）相伴。这不仅严
重影响患者的生活质
量，也给他们带来了巨
大的心理负担。目前，
保肛手术方式主要有
低 位 直 肠 前 切 除 术 、
经 括 约 肌 间 切 除 术 、
经肛门全直肠系膜切
除术等。张超在此基
础上，提出“腹腔镜下
免保护性造口经肛拖
出式一期结肠肛管吻
合 术 ”这 一 新 式 保 肛
手术方式。该术式将
经肛门直视切除和人
工 吻 合 相 结 合 ，可 以
降低直肠远端切除的手术难度，准确定位肿瘤的远端
边缘，为一些保留肛门愿望强烈的超低位直肠癌患者提
供有效的选择。

欧洲内镜外科协会成立于 1990 年，在内窥镜手术和
相关介入技术领域发挥着领导性的作用，聚集了全球顶
尖的专家和学者。此次张超受邀参会，表明其团队的创
新成果得到国际同行的认可。

本报讯 （记 者 常 娟
通讯员华小亚）在最新一
期的《美国医学会杂志·网
络开放》和《自然医学》中，
郑 州 大 学 第 三 附 属 医 院
（河南省妇幼保健院）的研
究团队发表了两项突破性
研究，为儿童神经系统疑
难疾病的诊断和治疗提供
了重要见解。

在《美国医学会杂志·
网络开放》期刊上，郑州大
学第三附属医院儿童康复
医院研究团队发表了题为

《儿童全面性发育迟缓的
遗 传 学 研 究》的 研 究 报
告。该研究揭示了基因组
和拷贝数变异检测技术对
儿童全面性发育迟缓患者
的诊断意义。该技术可大
幅降低误诊率，明确病因
诊断，并为早期诊断生物
标志物和干预目标的发现
奠定基础。此外，该研究
还发现颅面异常、中度至
重度认知障碍以及 12 月龄
至 24 月龄儿童携带遗传变
异基因的风险更高。生物
信息学分析提示，遗传变
异可能诱导大脑发育和功

能的变化，从而导致认知
障碍。该研究还发现多巴
胺途径与认知障碍有关。
本研究结果不仅增强了儿
童全面性发育迟缓患者的
基因诊断率，拓宽了基因
检测的适应证范围，还对
儿童全面性发育迟缓患者
的病理生理基础进行了深
入探讨，尤其是多巴胺途
径作为未来精准医疗干预
的潜在目标，为儿童全面
性发育迟缓患者的治疗提
供了新的方向。

同时，在《自然医学》杂
志上，郑州大学第三附属医
院研究团队以长文形式发
表题为《儿童脑瘫患者的遗
传学研究》的研究报告。该
研究是目前全球最大的脑
瘫队列遗传学研究，系统地
揭示了中国人群脑瘫患者
的遗传学特征，完善了脑瘫
相关基因谱和突变谱，为脑
瘫的基因诊断、个体化治
疗、生育咨询和相关机制研
究提供了重要参考依据，也
为开展脑瘫的早诊断、早干
预或新生儿筛查创造了条
件。

郑大三附院

发表儿童神经系统
疾病新研究成果

一次特殊的久别重逢
本报记者 冯金灿 通讯员 王晓凡
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“你们咋把姚博请来了？哎
呀，真好！能见到姚博是我80岁
生日最好的礼物。”一天中午，郑
州的一场寿宴临近尾声，一位姗
姗来迟的嘉宾却让现场再度热闹
起来。

“寿星”刘老先生眼眶湿润、
喜笑颜开，拉着嘉宾的手连声说
好。而这场特殊的久别重逢背
后，是刘老先生14年来始终放不
下的心愿……

老人口中的姚博，是河南省
肿瘤医院骨与软组织科当年引进
的第一名博士姚伟涛。时至今
日，他已经是科室主任、河南省

“医德医风标兵”。当天，姚伟涛
在门诊看完最后一个患者，才应
邀赶到寿宴现场，只为给老人一
份惊喜和祝福。

2010 年夏天，66 岁的刘老先
生洗澡时无意中发现腋下有一鸡
蛋大小肿物，硬硬的、还能动。“该

不会是肿瘤吧？”刘老先生一刻也
不敢耽误，第二天一早就在老伴
儿的陪伴下来到河南省肿瘤医院
骨与软组织科就诊。

“挂号时也没人推荐，我俩
像开盲盒一般选了姚博，这就是
我们的缘分啊！”刘老先生回忆
称。

第一次面诊，姚伟涛耐心细
致地为刘老先生做了查体，并向
他详细解释了病情和治疗方案：
先住院手术切除肿物，术中进行
病理检查确认性质，如果是良性
的就直接缝合等痊愈出院；如果
是恶性的也不用担心，通过多学
科会诊确定一个最适合的治疗方
案……

问诊过程中，姚伟涛温文尔
雅的气质、清晰明确的思路、谦和
坚定的语气，让原本不知所措的
刘老先生和老伴儿吃了颗定心
丸。“姚博给予了我极大的尊重，

而且听他说话，我就觉得心里特
别踏实、特别有底。”刘老先生说。

经过充分的沟通和术前准
备，刘老先生被送上手术台。2小
时后，姚伟涛为刘老先生完整切
除直径达5厘米大小的肿物。

最终，病理结果显示该肿物
为低度恶性肿瘤。一家人决定瞒
着刘老先生，谨遵医嘱完成后续
治疗。

姚伟涛也不得已参与了这场
“骗局”，安慰刘老先生“转到免疫
治疗科是为了增强免疫力”……
时至今日，刘老先生依然坚信自
己得的是良性肿瘤。

“ 姚 博 的 手 术 做 得 干 净 漂
亮。14 年了，我没有一点儿后遗
症。”刘老先生说。

“我们全家人都很钦佩他的
这种敬业精神，非常难能可贵。”
刘老先生说，“我对姚博就四个词
评价：精益求精、为人实在、一视

同仁、难能可贵。”
14 年来，刘老先生始终念叨

着想再见见姚伟涛，逢年过节就
会打电话问候：“你最近怎么样，
工作压力大吗……孩子成绩咋
样？别给孩子太大压力……”

电话里，刘老先生总像关心
自家儿子一样询问着姚伟涛的近
况，这也给姚伟涛留下了深刻的
印象。姚伟涛说：“当年我也只是
做了一名医生该做的，没想到老
人家念念不忘了十多年，我也很
感动。”

今年刘老先生八十大寿时，
他老伴儿和子女商量，一定得满
足他这么多年来的心愿。当天上
午，刘老先生的女儿女婿专程赶
到医院，正巧遇到姚伟涛坐门诊，
二人在门诊挂了号，在诊室里邀
请姚伟涛参加老人的寿宴。

当天是姚伟涛每周一次的门
诊日，挂号患者非常多，他起初拒
绝了邀请。“但得知今天是老人家
的八十大寿，意义非凡，这才决定
结束门诊后来见见这位慈爱的老
人……”姚伟涛说。

今日导读今日导读

→6 月 18 日上午，在厦工机械（焦作）股
份有限公司，焦作市高新区卫生健康服务中
心工作人员正在为该企业职工佩戴个体噪
声监测设备，开展 2024 年企业职业病危害因
素监测工作。
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